
В условиях экономического спада развитию малого и среднего бизнеса (МСБ) в России, по 
оценкам экспертов, в существенной степени препятствует отсутствие доступных финансовых 
ресурсов. Отчасти это объясняется слишком высокой стоимостью заимствования на кредит-
ном рынке. Лояльность кредитных организаций к заемщикам подстегнут требования по про-
грамме докапитализации через облигации федерального займа, где одно из условий предо-
ставления фондирования — рост активов на 1% в месяц в приоритетных отраслях экономики, 
уверены эксперты.

— банки —

По данным инвестиционного хол-
динга «Финам», за первые четыре ме-
сяца 2015 года объем выдачи новых 
кредитов в сегменте МСБ в Сибир-
ском федеральном округе сократил-
ся на 41%, до 139,3 млрд руб. Напри-
мер, Сибирским банком Сбербанка 
РФ в первом квартале субъектам МСБ 
выдано около 3 млрд руб. — на 1 млрд 
руб. меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года, а в филиале ОАО 
«МДМ Банк» говорят, что спрос на кре-
дитование оборотного капитала, в 
частности, упал примерно в два раза, 
некоторые инвестиционные проек-
ты практически полностью остано-
вились. «В целом по корпоративно-
му сектору снижение было ниже, но 
стоит понимать, что там в статисти-
ку попадали различные займы в рам-
ках господдержки, так что кредитова-
ние падает практически по всем ры-
ночным сегментам, даже по ипоте-
ке»,— подчеркнул аналитик «Фина-
ма» Антон Сороко. Провал по выда-
че кредитов в первом квартале этого 
года он объясняет в большей степе-
ни резким повышением ключевой 
процентной ставки Центробанка РФ, 
ажиотажным потребительским спро-
сом декабря 2014 года, а также сокра-
щением реальных располагаемых до-
ходов населения.

Напомним, в течение 2014 го-
да ключевая ставка ЦБ РФ менялась 

шесть раз, и все в сторону роста, за-
вершив его в декабре на отметке 17%. 
Совет директоров ЦБ объяснял тогда 
свое решение необходимостью огра-
ничить существенно возросшие в 
последнее время девальвационные 
и инфляционные риски. С начала 
2015 года ключевая ставка менялась 
трижды, на этот раз в сторону пони-
жения: с 2 февраля она составляла 
15%, с 16 марта — 14%, с 5 мая — 12,5%.

Стратегия бизнеса
Политика регулятора не внесла кар-
динальных изменений в действия 
новосибирских банков по отноше-
нию к МСБ. «Позиция в отношении 
клиентов МСБ не изменилась — 
Сбербанк по-прежнему готов к со-
трудничеству и разрабатывает для 
них новые интересные предложе-
ния. В соответствии со стратегией 
развития Сбербанка он должен стать 
до 2018 года основным банком-пар-
тнером малого бизнеса во всех рос-
сийских регионах. Основными при-
оритетами являются формирование 
комплексных продуктовых реше-
ний, построение эффективной моде-

ли обслуживания с учетом потребно-
стей клиентов, а также развитие уда-
ленных онлайн-каналов, обеспечи-
вающих доступность и надежность 
продуктов в режиме 24/7 (24 часа, 
семь дней в неделю.— „Ъ“)»,— гово-
рит председатель Сибирского банка 
Сбербанка Кирилл Брель.

«Как и прежде, сотрудничество 
с МСБ — одно из приоритетных на-
правлений,— заверили в филиале 
МДМ Банка.— Однако кредитование 
по некоторым отраслям (импортеры, 
товары дорогого ценового сегмента, 
строительная отрасль, грузоперевоз-
ки) теперь находится под более при-
стальным вниманием. Это стало от-
ветной реакцией на общее ухудше-
ние макроэкономической ситуации в 
стране»,— отмечает директор филиа-
ла Константин Глушков. Ужесточение 
требований к заемщикам подчерки-
вает и начальник кредитного управ-
ления ОАО «Банк „Левобережный“» 
Екатерина Аникеева. По ее мнению, 
оно проявляется не только в оценке 
финансового положения, но и в при-
менении консервативных подходов 
к оценке предлагаемого в залог иму-
щества.

Вместе с тем директор региональ-
ного центра «Сибирский» АО «Райф-
файзенбанка» Анна Тихонова счита-
ет, что компетентный менеджмент 
всегда адаптирует стратегию бизнеса 
к меняющимся экономиче-
ским условиям. 
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Вы кризис пережили?

Петр Морсин, вице-президент  
Бинбанка:
— Нормализация экономики еще не насту-
пила, но участникам рынка сложившуюся 
ситуацию можно рассматривать как уни-
кальную возможность для расширения биз-
неса, увеличения доли рынка, в том числе 
через покупку своих конкурентов. Важно по-
нимать, что за любой фазой стагнации, сни-
жения рынка последует его развитие и рост. 
Пример из финансовой сферы: в кредито-
вании населения с начала года было зати-
шье, но сейчас мы видим, что этот сектор 
постепенно оживает. При этом банки ведут 
весьма осторожную кредитную политику, 
ориентируясь на качественных и проверен-
ных клиентов — в том числе действующих 
или бывших заемщиков с хорошей кредит-
ной историей, зарплатников, вкладчиков, 
активных пользователей карт и других услуг 
банка. Модель поведения заемщиков по-
степенно будет меняться: раньше заемщик 
нередко имел кредиты одновременно в 
двух-трех и более банках, сегодня становит-
ся целесообразным выбрать один опорный 
банк для обслуживания личных финансов. В 
таком случае банк будет иметь полную и до-
стоверную информацию о клиенте. Соот-
ветственно, клиенту будет намного проще 
получить кредит, сумма же кредита для 
«своего» клиента будет больше, чем для за-
емщика «с улицы», а ставка — существенно 
ниже (в среднем по рынку на 5% годовых).

Если говорить о депозитах, то ставки по 
ним будут снижаться вслед за снижением 
ключевой ставки ЦБ РФ. В целом по рынку 
мы ожидаем снижения на 1–2 процентных 
пункта в течение ближайших месяцев. Пола-
гаю, что ставки по вкладам в частных банках 
в скором времени вполне могут вернуться к 
уровню середины прошлого года: 9–12% 
годовых.

Что касается перспективных направле-
ний развития для банков, то в рознице это, 

естественно, депозиты, которые в условиях 
ограничения доступа к внешним рынкам ка-
питала являются ключевым источником 
фондирования для банков. Умеренными 
темпами продолжит развиваться потреби-
тельское кредитование, а параллельно бан-
ки будут уделять большое внимание разви-
тию комиссионных продуктов — денежных 
переводов, страхования, дистанционного 
обслуживания клиентов (интернет-банк, мо-
бильный банк), эквайринга, зарплатных 
проектов и других услуг.

Константин Макиенко, управляющий 
филиалом «Новосибирский» банка «ГЛО-
БЭКС» (Группа Внешэкономбанка):
— В нынешних условиях более устойчивы те 
банки, у которых есть дифференцированный 
портфель по юридическим и физическим 
лицам с точки зрения сумм, сроков обяза-
тельств на одного клиента. Те, кто сейчас 
стараются активно работать над реструкту-
ризацией текущего портфеля или помогают 
клиентам снизить долговую нагрузку. Таким 
образом банк сохраняет объем работающих 
активов, по которым клиенты платят процен-
ты, и, соответственно, получает доход. Ко-
нечно, пока не будут урегулированы все гео-
политические риски, сложно говорить о ста-
билизации курса рубля. И многие банки бу-
дут проводить сдержанную кредитную поли-
тику, более внимательно изучая финансовое 
положение потенциальных заемщиков, бо-
лее осторожно оценивая залоги. Однако и в 
этих условиях крупные и устойчивые банки 
нацелены на кредитование.

В текущей ситуации мы считаем пер-
спективным финансирование малого и 
среднего бизнеса. Помогаем предприяти-
ям модернизировать производства, у нас 
есть возможность выдавать целевые креди-
ты в сегменте МСБ. Большое преимущество 
этих денег в том, что они длинные — креди-
ты выдаются на срок до пяти лет. На сегод-
няшний день это, пожалуй, единственные 
займы, которые имеют фиксированную 
ставку на весь срок кредитования. Общеиз-
вестно, что инвестору очень сложно рассчи-
тывать рентабельность именно при плаваю-
щей ставке даже не на весь период креди-
тования. Важно, что по этим целевым кре-
дитным продуктам, которые мы сегодня 
предлагаем МСБ, ставка — одна из лучших 
на рынке.

Банкиры в нынешних условиях 
декларируют готовность 
предоставлять финансирование 
компаниям, имеющим наиболее 
низкий рисковый потенциал

То, что МСП в России переживает 
не лучшие времена, не является се-
кретом. Тревожная тенденция замед-
ления его роста была отмечена уже в 
2013 году после увеличения для пред-
приятий размера единовременного со-
циального взноса. А осенью 2014 года 
гораздо более серьезный удар по биз-
несу нанес экономический кризис. По 
данным статистики, в первом квартале 
2015 года объем выданных МСП креди-
тов снизился в сравнении с аналогич-
ным периодом 2014-го на 36,2% — до 
1,17 трлн руб. К апрелю портфель за-
долженности малых и средних пред-
приятий потерял 5,5%, или 277 млрд 
руб., зато объем их просроченной за-
долженности за это же время вырос на 
60 млрд руб., достигнув показателя в 
454 млрд руб.

Но ни один кризис не может длить-
ся вечно. В марте министр финансов 
РФ Антон Силуанов заявил о том, что 
«пик негатива пройден». Новые вея-
ния ощущают и участники финансо-
вого рынка в сегменте МСП. «То, что 
малый и средний бизнес зимой постра-
дал сильнее, чем крупный, это факт. 
Но сейчас тренд меняется. Возможно, 
это касается не всего банковского 
рынка, но качество нашего портфеля 
постепенно улучшается», — говорит 
гендиректор новосибирского банка 
«Левобережный» Владимир Шапорен-
ко. По его мнению, МСП болезненно 
переносит подобные кризисы, но зато 
быстрее крупного бизнеса поднимает-
ся при стабилизации экономики.

Изменение тренда стало возмож-
ным во многом потому, что федераль-
ные и региональные власти, несмотря 
на проблемы с бюджетами, не остави-
ли поддержку «малышей». По словам 
руководителя Фонда развития субъ-
ектов МСП Новосибирской области 
Ольги Дроновой, в декабре прошлого 
года банки практически перестали 
кредитовать, установив высокие став-
ки — около 30%. В этих условиях Фонд 
и областное правительство скорректи-
ровали правила размещения в банках 
на депозитах гарантийного капитала 

Фонда (1,25 млрд руб.). «Мы сказали 
банкам: мы не будем требовать высо-
кой ставки в условиях конкурсов на 
право размещения. Кредитуйте пред-
принимателя по принципу „ставка 
депозита плюс 4%“. Если вы дадите 
ноль, то мы согласны на ноль. Тогда 
вы должны кредитовать предприни-
мателей под 4% годовых. В результате 
банки стали давать кредиты под наше 
поручительство от 11,5 до 14% плюс 
4% годовых», — рассказывает госпожа 
Дронова. Если банк выбирает лимит 
поручительств Фонда, то дальше он 
работает по ставке «рынок минус 1%».

В настоящее время Фонд работает с 
22 банками, 11 из которых, по данным 
Ольги Дроновой, реально выдают кре-
диты. В 2015 году из 101 поручитель-
ства по кредитам, выданного Фондом, 
60 приходятся на кредиты «Левобе-
режного», который первым принял 
новые правила размещения. «В кон-
це февраля, когда все предоставляли 
средства под 24–25% годовых, „Ле-
вобережный“ стал давать кредиты от 
15,5% под поручительство Фонда», — 
отмечает она. «В 2015 году „Левобе-
режный“ выдал под поручительство 
Фонда 60 кредитов и 27 банковских 
гарантий на общую сумму 432 млн руб. 
В конце мая мы выбрали все лимиты 
Фонда и заключили дополнительное 
соглашение на 100 млн руб.», — добав-
ляет заместитель гендиректора банка 
Людмила Глушкова.

С этого года Фонд увеличил лимит 
поручительства с 15 млн до 25 млн руб. 
на одного заемщика (для инновацион-
ных предприятий — до 35 млн руб.). 
Также было заключено соглашение с 
Агентством кредитных гарантий (АКГ), 
которое позволит при необходимости 
увеличить лимит для конкретных за-
емщиков. Кроме того, в этом году при-
няты еще две антикризисные програм-
мы. Согласно одной из них, Фонд готов 
предоставлять поручительства в объ-
еме до 50% по микрозаймам (не более 
3 млн руб.), которые в основном долж-
ны идти на инвестиции. По второй он 
готов «входить» в кредиты предприни-

мателей, которые хотят вывести свое 
имущество из-под залога.

Не удивительно, что в нынешних 
финансовых и экономических услови-
ях малые и средние предприниматели 
обращаются за кредитованием по про-
граммам с государственной поддерж-
кой. Тем более, как в случае с Фондом 
развития субъектов МСП Новосибир-
ской области, это позволяет обойтись 
без дополнительного залога, а также 
быть уверенным в том, что при любом 
развитии событий в глобальной эко-
номике ставка по уже взятому кредиту 
останется неизменной. «Когда звонят 
из других банков, чтобы предложить 
услуги, а ты отвечаешь, что работаешь 
по поручительству Фонда, то отвечают: 
„Наверное, ничего лучше мы вам пред-
ложить не сможем“», — говорит руко-
водитель ООО «СервисТорг» (поставка 
консервированных продуктов) Сергей 
Щур. Для него одним из важнейших ус-
ловий такого сотрудничества является 
отсутствие дополнительного залога. 
«У нас большинство товаров были в 
обороте. Приходится товарные запасы 
поддерживать в достаточно большом 
объеме из-за суровых условий рабо-
ты с сетевыми структурами, которым 
нужно обеспечить 95% заявок, чтобы 
обойтись без штрафных санкций», — 
поясняет бизнесмен. По словам госпо-
дина Щура, оформление кредита через 
Фонд помогло компании снять нагрузку 
по залоговым обязательствам. В авгу-
сте, после завершения срока действия 
кредитного соглашения, «Сервис Торг» 
намерен продолжить сотрудничество с 
«Левобережным».

«Банки переоценили залоги, товары 
в залог вообще перестали брать», —  
подтверждает наличие проблемы 
заместитель гендиректора Группы 
компаний F1 Любовь Сидорович. 

Она обращает внимание на тот факт, 
что банки не имеют права повышать 
ставки по кредитам, выданным под 
поручительство Фонда. «Только по 
согласованию с Фондом, который за-
щищает права предпринимателей. По-
этому у нас до сих пор не изменилась 
ставка по кредиту, который мы взяли 
в 2012 году», — говорит госпожа Си-
дорович. Компании F1 в сфере ЖКХ 
работают по контрактам мэрии. Го-
родские власти рассчитываются уже 
после выполнения работ, поэтому 
компаниям необходимы дополнитель-
ные средства. Три таких компании по-
лучили кредиты в «Левобережном» в 
общей сложности на 120 млн руб. под 
поручительство Фонда.

По словам директора ООО ТД «Ми-
роград» (производство дверей) Вла-
димира Рязанова, компании удалось 
взять кредит в «Левобережном» под 
поручительство Фонда под 16,5% го-
довых в очень сложное для нее время. 
«Это был не вопрос жизни и смерти, 
так сказать нельзя, но что-то близкое 
к этому», — признается он. Банк, с ко-
торым «Мироград» работал ранее, дал 
«такой процент, который практически 
означал отказ». С декабря 2014 по 
февраль 2015 года компания узнавала 
условия кредитования в большом чис-
ле представленных в Новосибирске 
банков. Но минимальная предложен-
ная ставка была 23%, причем с «горой 
отчетности, примерно месяц работы 
главному бухгалтеру».

Для МСП одним из преимуществ 
работы с банками по госпрограммам 
поддержки является высокая ско-
рость принятия решений. «Решения 
по крупным кредитам, объемом более 
20 млн руб., банк принимает два раза 
в неделю. Если же речь идет о суммах 
до 20 млн руб., то решения принима-

ются два раза в день», — объясняет 
госпожа Глушкова. Но, как говорит ру-
ководитель финансовой службы ООО 
«Парфюм Сибирь» (Сибирский диви-
зион группы компаний, занимающей-
ся дистрибуторским и логистическим 
бизнесом) Татьяна Прутская, «гораздо 
больше мы ценим желание и умение 
услышать и понять наши потребности 
и помочь нам». В мае новое юрлицо в 
группе, созданное для отдельного ка-
нала сбыта, получило кредит под пору-
чительство Фонда в 20 млн руб.

Существует и другое направление 
государственной поддержки МСП, по-
зволяющее предпринимателям по-
лучить финансы на реализацию ин-
вестиционных проектов по ставкам 
ниже рыночных. Средства на эти цели 
в коммерческих банках размещает АО 
«МСП Банк» (входит в Группу Внешэко-
номбанка). Так, в прошлом году «Лево-
бережный» в рамках сотрудничества 
с ним профинансировал 71 проект 
на общую сумму 530 млн руб. (все-
го с 2009 года 146 проектов на 1,015 
млрд руб.). В 2015 году Банк «Лево-
бережный» выдал субъектам малого 
и среднего предпринимательства по 
программам МСП Банка 295 млн руб.

Директор ООО «Фанерный мир» 
(производство изделий из фанеры) 
Николай Филатов обращает внимание 
на то, что кредит по программам МСП 
Банка можно получить на инвестици-
онные цели, поэтому он воспользо-
вался сразу двумя продуктами: ФИМ 
Целевой (МСП Банка) по 12,25% годо-
вых на инвестиционные цели и кре-
дитным продуктом под поручительство 
Фонда — на пополнение оборотных 
средств. В 2014 году его компания, 
у которой появилась необходимость 
расширить производство, приняла ре-
шение приобрести земельный участок 
под строительство собственной базы. 
Для этого в «Левобережном» были взя-
ты два кредита на общую сумму 31 млн 
руб. В результате реализации проекта 
«Фанерный мир» избавился от необ-
ходимости аренды производственных 
площадей. «Кредит рано или поздно 
закончится, а аренда останется навсег-
да», — объясняет господин Филатов.

С мая 2015 года МСП Банк через 
банки-партнеры предлагает новый 
продукт — «МСП — Антикризис». 

Он позволяет предпринимателю об-
легчить финансовую нагрузку сразу 
в нескольких случаях. Так, взятый 
бизнесменом до 1 октября 2014 года 
валютный кредит на финансирова-
ние инвестиционного проекта может 
быть переведен в рублевый, а срок 
расчетов с банком может быть уве-
личен — с трех-четырех до семи лет. 
Наконец, если банк, в котором кредит 
был первоначально взят, повысил 
по нему процентную ставку, «МСП — 
Антикризис» позволяет рефинанси-
ровать заимствование с новой став-
кой — 14,4%. Правда, при условии, что 
инвестпроект укладывается в опреде-
ленные ограничения. Сумма кредита 
не должна превышать 150 млн руб., 
причем не менее 70% средств должны 
направляться на инвестиции, а объем 
собственных средств заемщика со-
ставлять не менее 15%.

Впрочем, преимущества участия 
в госпрограммах поддержки МСП не 
означают, что работающие в этом 
сегменте банки отказались в период 
кризиса от собственных предложений 
бизнесу. Например, в «Левобереж-
ном» предприниматели в 2015 году 
могут воспользоваться продуктом «Пе-
резагрузка». Он позволяет рефинан-
сировать кредит, ранее полученный 
предприятием со стабильно хорошим 
финансовым положением по высокой 
ставке. Удешевление кредита может 
составить до 2% годовых.

Сегодня бизнес-сообщество рас-
считывает на то, что государство уси-
лит поддержку МСП. Во всяком слу-
чае, принятые на правительственном 
уровне планы, согласно которым доля 
малого и среднего предприниматель-
ства в ВВП России должна вырасти с 
нынешних 20 до 50% к 2030 году, еще 
никто не отменял. Организационные 
меры для активизации МСП могут быть 
приняты уже в ближайшее время. К 
1 июля на базе МСП Банка и АКГ долж-
на быть создана Федеральная корпо-
рация развития МСП. «Мы настраи-
ваем предпринимателей на то, чтобы 
они в эти времена не боялись затевать 
какие-то новые проекты по развитию, 
увеличению мощностей, созданию но-
вых направлений своего бизнеса», — 
говорит о политике банка «Левобе-
режный» гендиректор Шапоренко.

Кризисные явления в экономике серьезно ударили по российскому ма-
лому и среднему предпринимательству (МСП), снизив его активность. 
Тем не менее даже в этих условиях бизнесмены находят способ получать 
финансирование по вполне доступным кредитным ставкам. Расширяет 
такие возможности сотрудничество банков с государственными струк-
турами, оказывающими поддержку предпринимательству. Например, 
только в этом году банк «Левобережный» выдал уже 60 кредитов и  
27 банковских гарантий под поручительство Фонда развития субъек-
тов МСП Новосибирской области на 432 млн руб.
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Подставить плечо «малышам»
Госструктуры и банки совершенствуют механизмы поддержки МСП

Акционерное общество «Небанковская депозитно-кредитная организация „Агентство кредитных 
гарантий“» (АГК) учреждено решением Правительства РФ № 740-р от 5 мая 2014 года.
Некоммерческая организация «Фонд развития малого и среднего предпринимательства Новосибир-
ской области» создана в соответствии с постановлением администрации Новосибирской области 
от 10 сентября 2008 г. № 259-па «О Фонде развития малого и среднего предпринимательства 
Новосибирской области».
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— нефтепереработка —

На фоне общего спада
В Кузбассе в прошлом году, по данным терри-
ториального органа Федеральной службы го-
сударственной статистики по Кемеровской 
области (Кемеровостат), промышленность 
региона показала в целом положительные 
темпы роста — 2,9%. Однако при этом боль-
шинство отраслей обрабатывающего секто-
ра сокращали показатели. К примеру, маши-
ностроение снизило производство почти 
на четверть, вагоностроение (производство 
транспортных средств) — в два раза, химиче-
ская промышленность и металлургия — на 
2,3%, пищевая, несмотря на введенное про-
довольственное эмбарго, на 2,6%.

По данным статистики, в регионе на  
8 млн т выросла добыча угля, до 210,9 млн т, 
что стало очередным историческим рекор-
дом отрасли (общий индекс производства 
составил в 2014 году 105,4% к уровню 2013 го-
да), выработка электроэнергии добавила 
3,7% к уровню 2013 года, но при этом снизи-
лось производство тепла на 8,4%, так что об-
щий индекс во всей отрасли оказался ниже 
2013 года и составил 98,8%. Безусловным ре-
кордсменом прошлого года стали предприя-
тия — производители кокса и нефтепродук-
тов. Отрасль в целом прибавила за год 29,2%. 
Но если учесть, что производство собствен-
но металлургического кокса при этом упа-
ло почти на 9%, можно сказать, что основной 
прирост дала именно нефтепереработка. К 
примеру, за девять месяцев 2014 года (более 
поздних данных пока нет), по данным Кеме-
ровостата, объем переработанной нефти уве-
личился в 2,8 раза по сравнению с предыду-
щим годом, до 2,64 млн т; светлых нефтепро-
дуктов, используемых для дальнейшей пере-
работки, было выпущено 270 тыс. т, в 2,9 раза 
больше, чем за девять месяцев 2013 года; ма-
зута — 1,08 млн т (в 2,9 раза больше).

По оценкам отраслевых экспертов, в 
2015 году таких высоких темпов роста нефте-
переработка не покажет. Прирост прошлого 
года был обеспечен сравнительно низкой 
базой 2013 года. Тем не менее и в этом году 
у отрасли неплохие перспективы как роста 
производства, так и дальнейшего развития.

Новые мощности
В 2015 году кузбасские нефтепереработчи-
ки планируют увеличивать уже имеющиеся 
мощности и строить новые, в том числе с пу-
ском в этом году. Так, кемеровский холдинг 
«Кем-Ойл» может увеличить свои перераба-
тывающие мощности в три раза за счет вво-
да в строй установки по переработке нефти 
мощностью 800 тыс. т в год с возможностью 
увеличения до 1 млн т. Об этом в конце мар-
та нынешнего года сообщил председатель со-
вета директоров ООО «Управляющая компа-

ния „Кем-Ойл“» Александр Юган. Пуск уста-
новки позволит увеличить мощности двух 
НПЗ компании (ООО «Северный Кузбасс» и 
ООО «Анжерская нефтегазовая компания») 
до 1,2 млн т, планируемые на эти цели инве-
стиции составят в 2015 году 2,3 млрд руб. Как 
пояснил господин Юган, на двух заводах УК 
в Анжеро-Судженске работают две установки 
— на 150 тыс. т и 350 тыс. т нефти в год. Поми-
мо новой установки в этом году, к ним уже в 
первом квартале 2017 года планируется до-
бавить четвертую, мощностью переработки 2 
млн т нефти в год. Общий объем инвестиций 
в НПЗ Александр Юган оценил в 52 млрд руб. 
с вероятностью удорожания до 70–78 млрд 
руб. В проект уже вложено 16 млрд руб. В про-
шлом году заводы «Кем-Ойла» переработали 
485,5 тыс т нефти, в этом году плановый объ-
ем переработки составит 890 тыс.т.

Впрочем, развитие нефтепереработки в 
Анжеро-Судженске происходит не только за 
счет усилий частных инвесторов. В этом году 
помочь развитию новой отрасли экономи-
ки пообещало государство. Так, в конце мар-
та губернатор Кемеровской области Аман 
Тулеев и гендиректор Фонда поддержки мо-
ногородов Дмитрий Скриванов подписали 
генсоглашения о сотрудничестве по разви-
тию двух моногородов региона — Анжеро-
Судженска и Юрги, в рамках которого Анже-
ро-Судженск получит 1,1 млрд руб. Как пояс-
нил заместитель губернатора по экономике 
и региональному развитию Дмитрий Исла-
мов, 95% этого финансирования обеспечит 
Фонд поддержки моногородов, из оставшей-
ся суммы 97% выделит областной бюджет, 
3% — бюджет муниципалитета. В Анжеро-
Судженске, как уточнил Дмитрий Исламов, 
госинвестиции будут направлены на строи-
тельство линии электропередачи, подстан-
ции и двух водоводов, призванных обеспе-
чить электроэнергией и водой как раз НПЗ 
«Кем-Ойла» (а кроме них также расширяю-
щееся производство ООО «Анжерский хи-
мико-фармацевтический завод» и строящий-
ся Анжерский фанерный комбинат). Строи-
тельство в Анжеро-Судженске новых объек-
тов инфраструктуры за счет фонда и бюдже-
тов Александр Юган назвал «весьма актуаль-
ными для проектов „Кем-Ойла“»: «Нам уже 
не хватает воды, а скважинами эту проблему 
не решить, нужен водовод. Электроэнергии 
по сетям подается всего 10 МВт мощности, а 
необходимо 42 МВт».

Увеличивать уже имеющиеся мощно-
сти планирует в этом году и новокузнецкое 
ЗАО «Нефтехимсервис» на своем Яйском не-
фтеперерабатывающем заводе рядом с Ан-
жеро-Судженском. Как сообщила пресс-
служба «Нефтехимсервиса», в конце мая 
компания получила все разрешающие до-
кументы на увеличение мощности первой 
очереди Яйского НПЗ на 10%, до 3,3 млн т. 

Для прибавки мощности московская инжи-
ниринговая компания «ИКТ-Сервис», ген-
проектировщик первой очереди Яйского 
НПЗ, разработала проектную документа-
цию, которая успешно прошла эксперти-
зу промышленной безопасности в москов-
ском ООО «Промтехэкспертиза». На НПЗ 
проведена модернизация действующей 
установки с учетом требований безопас-
ности, получено заключение, которое вне-
сено в реестр Федеральной службы по эко-
логическому, технологическому и атомно-
му надзору. Сегодня завод выпускает пря-
могонный бензин, дизтопливо, мазут, гу-
дрон. По данным Юрия Кушнерова, в про-
шлом году из 1 млн т дизтоплива Яйского 
НПЗ 40% ушло на рынок Кемеровской обла-
сти, остальное — на экспорт в страны СНГ, 
а также в Монголию и КНР.

Перспективы развития
В этом году «Нефтехимсервис» приступил 
к реализации проекта второй очереди Яй-
ского НПЗ. Об этом в начале марта объявил 
председатель совета директоров компании 
Юрий Кушнеров. В текущем году в строи-
тельство планируется вложить 2,8 млрд руб., 
в том числе 2 млрд руб. в подготовку проек-
та, остальное — в обустройство площадки 
второй очереди и оплату авансов за зака-
зываемое оборудование. Как пояснил при 
этом господин Кушнеров, компания изме-
нила концепцию проекта развития Яйско-
го НПЗ, в частности очередность возведения 
новых производств, и вместо строительства 
гидроочистки дизтоплива для повышения 
качества последнего сначала будет построе-
но производство бензина марки Аи-92 «вви-
ду лучшей его маржинальности».

Сроки строительства второй очереди Яй-
ского НПЗ, по оценке Юрия Кушнерова, со-

ставят 2,5 года, необходимые проекту инве-
стиции — 54 млрд руб.

Стратегией развития Яйского НПЗ до 
2023 года, которую совет директоров «Нефте-
химсервиса» утвердил в марте, предусмотре-
но строительство второй очереди предприя-
тия в пять этапов. Первый этап предполага-
ет проектирование и строительство вакуум-
ного блока (стоимость этапа — 5 млрд руб.), 
второй — проектирование и строительство 
установки риформинга и изомеризации 
(25 млрд руб.), в результате чего завод начнет 
производство автобензинов с октановым чис-
лом 92–95. Оба этапа запланированы на 2015–
2018 годы. В ходе третьего этапа (2015–2020 го-
ды, стоимость 18 млрд руб.) планируется по-
строить установку замедленного коксова-
ния, что позволит начать выпуск серы и не-
фтяного кокса. Четвертый этап (2018–2020 го-
ды, 10 млрд руб.) предусматривает расшире-
ние мощности Яйского НПЗ на 3 млн т нефти 
в год, а заключительный, пятый, стоимостью 
14 млрд — строительство установки гидро-
очистки дизтоплива.

В сентябре нынешнего года компания пла-
нирует начать размещение заказов на обору-
дование, а в декабре — строительно-монтаж-
ные работы на второй очереди Яйского НПЗ.

При подготовке к строительству второй 
очереди Яйского НПЗ «Нефтехимсервис» 
подписал договор с проектным институтом 
«Ленгипронефтехим» на подготовку рабочей 
документации по установке вакуумного бло-
ка по перегонке мазута и строительству ри-
форминга. В ходе конкурса были выбраны 
технологии и лицензиар риформинга вто-
рой очереди Яйского НПЗ. Победителем ста-
ла американская компания UOP Limited (вхо-
дит в группу Honeywell), с которой было под-
писано соглашение на лицензию базового 
проекта и поставку катализаторов. В ходе ре-
ализации данной части проекта планирует-
ся построить в течение 2015–2018 годов ва-
куумный блок и установку каталитического 
риформинга и изомеризации. Это позволит 

увеличить глубину переработки нефти и на-
ладить производство высокооктановых бен-
зинов. Сумма инвестиций при этом составит 
около 30 млрд руб.

Не всем нефть  
одинаково выгодна
Однако не все проекты в сфере нефтепере-
работки Кузбасса успешны. В этом году, к 
примеру, обанкротилось ЗАО «Чернигов-
ский НПЗ», одно из первых предприятий 
отрасли в регионе, которое до этого ста-
бильно работало семь лет. Завод был вве-
ден в строй в конце 2007 года двумя оче-
редями по 50 тыс. т нефти каждая. В дека-
бре 2013 года Черниговский НПЗ ввел в 
строй третью очередь, увеличив мощно-
сти по переработке нефти до 250 тыс. т. 
В 2013 году выручка предприятия соста-
вила 3,4 млрд руб., чистая прибыль — 
56,8 млн руб. Единственным акционером 
завода выступал его гендиректор Андрей 
Барабаш, однако до прошлого года Черни-
говский НПЗ входил в структуру кемеров-
ского холдинга «Сибирский деловой союз» 
(СДС), о развитии завода сообщала пресс-
служба СДС. При этом Андрей Барбараш за-
являл, что НПЗ был построен для обеспече-
ния топливной безопасности и удовлетво-
рения нужд в горюче-смазочных материа-
лах, в первую очередь технологическом то-
пливе, угольных предприятий СДС.

В январе нынешнего года собрание ак-
ционеров завода приняло решение о лик-
видации ЗАО. По сведениям из ликвидаци-
онного баланса НПЗ на 11 апреля, кредитор-
ская задолженность предприятия превы-
шает 1,54 млрд руб., из которых 130,7 млн — 
по налогам, стоимость основных средств со-
ставляет 203,16 млн руб. Заявителем в деле 
выступило кемеровское ООО «Инвестици-
онно-финансовая компания „Инвестэнер-
го“», которому завод должен 1,69 млн руб. 
12 мая суд признал предприятие несостоя-
тельным и открыл на нем конкурсное про-
изводство.

По сведениям „Ъ“, трудности Чернигов-
ского НПЗ появились в прошлого году, ког-
да ему дополнительно начислили более 
200 млн руб. налогов, предприятие попыта-
лось их погасить, но выйти из сложного по-
ложения так и не смогло. В феврале кризис-
ную ситуацию на заводе разбирал област-
ной антикризисный штаб в связи с долга-
ми предприятия по налогам. Однако предъ-
являть претензии по поводу задолженно-
сти по налогам оказалось некому, посколь-
ку ЗАО уже было в стадии ликвидации. Тог-
да же выяснилось, что по налоговым требо-
ваниям на имущество завода был наложен 
арест. В итоге члены штаба смогли только 
констатировать, что «надо заходить на пред-
приятие и работать», однако в дальнейшем 
к рассмотрению положения Черниговско-
го НПЗ областные власти не возвращались.

Впрочем, это не означает, что производ-
ство на заводе прекратилось. По сведениям 
„Ъ“, в конце 2014 года имущество завода для 
переработки нефти было сдано в аренду ком-
пании из Ростовской области.

Игорь Лавренков

Кузбасс переходит на нефть
На протяжении последних двух лет общие темпы про-
мышленного производства в Кемеровской области 
определяют не только угледобыча и металлургия. Зна-
чительное место в экономической статистике теперь 
занимают производство кокса и переработка нефти.

В 2015 году кузбасские нефтепереработчики 
планируют увеличивать уже имеющиеся 
мощности и строить новые

— банки —

«Мы видим, что многие си-
бирские компании внес-

ли корректировки в свои бизнес-мо-
дели и краткосрочные бизнес-пла-
ны еще в прошлом году. Тогда ряд ре-
гиональных предприятий приоста-
новили долгосрочные инвестици-
онные проекты, так как финансиро-
вание из внешних источников ста-
новилось неоправданно дорогим, а 
перспективы некоторых сегментов 
бизнеса были не очевидны. Сейчас 
мы наблюдаем разворот к позитив-
ным трендам на рынке: снижаются 
кредитные ставки, курсы валют по-
следнее время были относительно 
стабильны, покупательная способ-
ность населения и потребительский 
спрос также стали более предсказу-
емыми, чем в декабре—январе. Но 
компании региона очень аккуратно 
относятся к балансу рисков, поэтому 
не изменяют стратегию при появле-
нии косвенных признаков позитив-
ных рыночных тенденций»,— пояс-
няет госпожа Тихонова.

Минимизируя риски
Банкиры в нынешних условиях де-
кларируют готовность предостав-
лять финансирование компаниям, 
которые имеют наиболее низкий 
рисковый потенциал. Впрочем, это 
требование всегда стоит на одном 
из первых мест у кредитных учреж-
дениях. «В отношении выбора про-
ектов для финансирования мы всег-
да придерживаемся подхода one by 
one, оценивая перспективы каждого 
предложения индивидуально, исхо-
дя из анализа положения потенци-
ального партнера. Например, есть 
отрасли, которые в текущей эконо-
мической ситуации находятся в зо-
не риска (коммерческая недвижи-
мость, автобизнес, розничные се-
ти непродовольственных товаров), 
но в каждом сегменте присутству-
ют успешные участники рынка, чьи 
проекты имеют перспективы, не-
смотря на общую конъюнктуру»,— 
считает Анна Тихонова.

В «Левобережном», по словам Ека-
терины Аникеевой, основное вни-
мание сегодня уделяется програм-
мам кредитования с государствен-
ной поддержкой. «Программы, ре-
ализуемые совместно с АО „МСП 
Банк“ (группа Внешэкономбанка), 
фондами развития субъектов МСБ 
(гарантийные фонды), дают возмож-
ность предоставления целевых кре-
дитов, стоимость которых очевидно 
ниже рынка. Это позволяет предпри-
нимателям продолжать проекты, на-
чатые до проявления кризисных яв-
лений»,— поясняет госпожа Анике-
ева. Также банк активно выдает кре-
диты на рефинансирование креди-
тов других банков заемщикам с хо-
рошим финансовым положением 
по более льготным ставкам и срокам 
кредитования.

Сибирский банк Сбербанка, в 
свою очередь, предлагает предпри-
нимателям инвестиционные креди-
ты на срок до 10 лет с возможностью 
отсрочки погашения основного дол-
га до 12 месяцев, а также оборотные 
кредиты на срок до 36 месяцев. Наи-
большей популярностью, утвержда-
ют в банке, сейчас пользуются безза-
логовые или частично обеспеченные 
залогом кредиты. Для минимизации 
рисков по таким продуктам исполь-
зуется инструмент поручительства 
Агентства кредитных гарантий. Кро-
ме того, банк активно работает с не-
кредитными продуктами, расширяя 
линейку онлайн-сервисов для юри-
дических лиц. «Мы видим, что пред-
ложения, позволяющие мобильно 
управлять финансовыми потоками 
своего бизнеса, нравятся нашим кли-
ентам. Более 90% из них открывают 
расчетный счет в Сбербанке с помо-
щью онлайн-сервиса по резервиро-
ванию счета. Клиенту не надо прихо-
дить в офис банка, он может за пять 
минут получить номер расчетного 
счета и осуществить приходные опе-
рации, заполнив заявление на сайте 
банка»,— поясняет Кирилл Брель.

Среди кредитных продуктов 
филиала МДМ Банка — «МДМ-
Экспресс» для малого и среднего 

предпринимательства без залога 
на сумму до 3 млн руб. со сроком до 
пяти лет. Основные его преимуще-
ства — оперативное принятие ре-
шения (два-три дня) и возможность 
получения значимой суммы без за-
логового обеспечения при наличии 
положительной кредитной истории. 
Кроме того, для МСБ в портфеле бан-
ка есть продукты с оформлением 
возобновляемой кредитной линии 
на пополнение оборотных средств 
на сумму до 200 млн руб. сроком до 
36 месяцев, бизнес-пакеты расчет-
но-кассового обслуживания (РКО) 
с фиксированным наполнением. 
Среди преимуществ этих пакетов — 
снижение расходов на РКО до 15% по 
сравнению с тем же объемом услуг 
по стандартным тарифам МДМ Бан-
ка. Дополнительно клиентам предо-
ставляется скидка до 10% при оплате 
пакета за несколько месяцев вперед.

Кризис не вечен
Несмотря на то что от кризиса 
2015 года пострадали многие отрас-
ли экономики, банковский сектор 
видит в нем некоторые положитель-
ные моменты, а в сегменте МСБ пы-
тается вернуться к докризисному 
уровню кредитной политики. «Про-
гнозировать скорый выход из кри-
зисной ситуации пока оснований 
нет. Для стабилизации рынка, на 
наш взгляд, потребуется не менее 
полутора лет. Однако в кризисе есть 
и новые возможности. Поэтому наш 
банк в первую очередь при рассмо-
трении кредитной заявки оценива-
ет устойчивость и перспективность 
бизнеса, его кредитную историю, де-
ловую репутацию на рынке, эффек-
тивность управления, платежеспо-
собность и уровень долговой нагруз-
ки в выручке заемщика»,— отмечает 
Екатерина Аникеева.

Несколько оптимистичнее оце-
нивают перспективы завершения 
кризиса в филиале МДМ Банка и Си-
бирском банке Сбербанка. «В послед-
нее время появились признаки к ро-
сту кредитования МСБ во втором по-
лугодии этого года: стабилизация 

макроэкономической ситуации при-
вела к снижению процентных ста-
вок, которое, надеемся, продолжит-
ся»,— заметил Константин Глушков. 
«Безусловно, при изменении эконо-
мических условий наш банк вносит 
корректировки и в условия креди-
тования заемщиков. Но мы не пре-
кращали кредитование бизнеса ни 
на один день, и перед нами стоит за-
дача вернуться к докризисным объе-
мам»,— заявил Кирилл Брель.

Некоторые эксперты, отмечая 
улучшение экономической ситуа-
ции в стране, считают, что даже в ус-
ловиях кризиса банки могут и долж-
ны быть более лояльными к потреб-

ностям бизнеса. «Объемы креди-
тования начали расти, с апреля за-
метна положительная тенденция. 
Не исключено, что одновременно 
с новой волной понижения клю-
чевой ставки вниз поползут и став-
ки по кредитам МСБ. Это позволит 
кредитному объему вырасти еще 
на 4–7% до конца лета»,— прогнози-
рует старший аналитик компании 
Alpari Анна Бодрова. Ее точку зре-
ния разделяет и Антон Сороко. По 
наблюдениям аналитика, процесс 
снижения процентных ставок в це-
лом заметен по всему рынку кре-
дитования, не только в МСБ, хотя 
этот сегмент традиционно интере-

сен банкам из-за быстрого приспо-
собления мелких предприятий к из-
менениям ситуации в экономике. 
Интерес банков к МСБ подстегива-
ют также требования по программе 
докапитализации через облигации 
федерального займа, ведь одно из 
условия предоставления фондиро-
вания — рост активов на 1% в месяц 
в приоритетных отраслях экономи-
ки. «А учитывая слабый спрос на 
кредиты со стороны бизнеса, бан-
кам придется, хотя бы частично, ид-
ти заемщикам навстречу, в частно-
сти в секторе МСБ»,— считает госпо-
дин Сороко.

Юрий Белов

Заемщикам навстречу

прямая  
речь

Вы кризис пережили?

Сергей Шатилов, заместитель генераль-
ного директора Банка «Левобережный»:
— В Банке «Левобережный» ликвидность как 
была, так и остается традиционно высокой. 
Соответственно, с этой точки зрения у нас ни-
чего не поменялось. Мы достаточно уверенно 
прошли резкие колебания процентных ставок, 
это касается депозитов для юридических и 
физических лиц. С середины декабря, можно 
сказать, работали в режиме ручного управле-
ния. Тем не менее мы не приостанавливали 
кредитование юридических лиц. Активно вы-
давали кредиты по программам МСП Банка и 
продолжаем это делать. Работаем с Новоси-
бирским областным гарантийным фондом. В 
феврале—апреле по этим программам мы 
выдали больше 1 млрд руб. Это кредиты по 
хорошим, льготным ставкам. Я думаю, для 
предпринимателей эти деньги стали неплохим 
подспорьем в тяжелый период.

Сейчас, так как ЦБ снижает ключевую 
ставку и эта тенденция очевидна, мы тоже 
снизили ставки по вкладам от населения, де-
позитам юридических лиц, приводим в соот-
ветствие с рыночной ситуацией ставки по кре-

дитам для юридических лиц. Активность кли-
ентов в связи со снижением ключевой ставки 
немного повысилась. Стало больше обраще-
ний за кредитами. Неплохой фактор — реше-
ние государства о субсидировании ипотеки. 
Это оживило рынок со стороны заемщиков и 
застройщиков.

И ЦБ, и правительство держат руку на 
пульсе и научились преодолевать кризис. По-
этому и нам, банкам, если не вести рискован-
ную политику, выполнять требования ЦБ, мож-
но спокойно переживать кризисные явления, 
которые до сих пор присутствуют в экономике.

Вячеслав Брюханов, директор новоси-
бирского филиала Банка Москвы:
— Повышение ЦБ РФ ключевой ставки в дека-
бре 2014 года и возросшие риски кредитова-
ния заставили банки поднять ставки кредито-
вания на 8–10%. Таким образом, конец про-
шлого и первый квартал текущего года можно 
охарактеризовать значительным понижением 
спроса на кредитные ресурсы. Компании за-
няли настороженную позицию — в ожидании 
снижения ключевой ставки ЦБ.

Сегодня бизнес осторожно рассматрива-
ет возможности инвестиций. Предприятия 
временно приостановили реализацию ин-
вестпроектов, переоценили потребности в 
закупке импортного оборудования и риски 
задержки его поставок. Здесь нужно отме-
тить, что мы наблюдаем усиление встречного 
потока свободных денежных средств в депо-
зиты банка с целью накоплений для решения 
возможных проблем с ликвидностью в буду-

щем. Банки также снизили аппетит к риску и 
стали придерживаться более консервативной 
политики в части финансирования предприя-
тий. Так, в Банке Москвы отказались от ис-
пользования технологии оценки-скоринга 
кредитования бизнеса — все кредитные заяв-
ки теперь рассматриваются на индивидуаль-
ной основе.

Если говорить о перспективах рынка, то 
здесь нужно выделить высокий уровень нео-
пределенности макроэкономической ситуа-
ции, главное — сегодня присутствует фактор 
политический, которого не было в 2008 году, и 
в общем он не присутствовал в 1998-м. Что не 
может не затруднять прогнозирование и, как 
следствие, ограничивать возможности плани-
рования предпринимательской деятельности. 
Банковская система не может себя чувство-
вать лучше, чем чувствуют себя клиенты бан-
ков. Мы взаимозависимы. К концу года, ско-
рее всего, объемы кредитных портфелей в 
банках сократятся на 5–10%. Но, несмотря на 
вышеперечисленное, перед нами стоит задача 
по сохранению и увеличению кредитного порт-
феля МБ. При этом упор будет сделан на фор-
мирование портфеля качественных клиентов. 
При сохранении статус-кво и сглаживании по-
литических рисков можно сказать, что пик кри-
зиса банковская система прошла, но реаль-
ный сектор только сейчас ощутил негативное 
давление (падение продаж, снижение спроса, 
рост безработицы). При позитивном тренде 
можно прогнозировать стабилизацию этих 
нисходящих трендов в экономике, ближе к сен-
тябрю-октябрю.
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« С и Т у а ц и я  в  о Т р а С л и  в  ц е л о м  С Т а б и л ь н а я »

По данным Росстата, в Алтайском 
крае производится почти четверть 
всего объема молока в СФО и пятая 
часть мяса. Практически все сырье 
предприятия региона перераба
тывают самостоятельно. О том, 
насколько востребованы алтайские 
продукты в условиях действия про
довольственного эмбарго и какова 
ситуация в отрасли, „Ъ“ рассказала 
начальник управления Алтайского 
края по пищевой, перерабатываю
щей, фармацевтической промыш
ленности и биотехнологиям  
ТАТьянА ЗеленинА.

— Как вы оцениваете нынешнюю 
ситуацию в пищевой и перераба
тывающей промышленности края? 
Отразились ли негативные макро
экономические процессы на состоя
нии отрасли?
— Ситуация в отрасли в целом стабильная. 
По итогам четырех месяцев 2015 года 
объем отгруженной пищевой продукции 
в крае увеличился на 17,4%. Наибольший 
прирост мы видим в сегменте сыров и 
сырных продуктов — 36,3%, сливочного 
масла — 30,2%, сыворотки — 40%. На 
15,8% увеличилось производство мяса и 
субпродуктов.

Конечно, те экономические процессы, 
которые сегодня происходят в стране, 
сказываются и на перерабатывающей 
промышленности. В частности, из-за по-
вышения банковских ставок и ужесточения 
требований к залоговой базе у предпри-
ятий возникли трудности с привлечением 
кредитных средств, а следовательно, с 
пополнением оборотных средств и при-
влечением инвестиций.

Есть проблемы и с реализацией продук-
ции. В начале года, несмотря на действие 
эмбарго на ввоз ряда импортных про-
дуктов питания, в крае скопились большие 
переходящие остатки сыров, сливочного 
масла, сухих молочных продуктов. Это не 
лучшим образом отразилось на финансо-
вом состоянии предприятий. Сейчас рынок 
сыров оживился, и мы надеемся, что наши 
продукты будут востребованы.

Мощности алтайских предприятий по-
зволяют в 2,5 раза увеличить производство 
молочной продукции. Но надо учитывать, 
что край находится далеко от основных 
рынков сбыта. Поэтому нашим произво-

дителям нужно работать над снижением 
себестоимости, чтобы алтайские продукты 
были конкурентоспособны на рынке.
— Какие задачи сегодня стоят 
перед бизнесом в этом секторе 
экономики?
— Основная задача отрасли — пере-
работать все, что произвели крестьяне 
Алтайского края, и предприятия региона с 
ней справляются. В этом году ощущается 
нехватка зерна из-за неблагоприятных 
условий прошлого года. Так что зернопере-
работчикам приходится закупать сырье за 
пределами края, чтобы не останавливать 
производство. С молоком ситуация лучше: 
оно в крае есть, объемы его растут. Круп-
ные переработчики, такие как компания 
«Вимм-Билль-Данн», перераспределяют 
сырье между своими предприятиями, 
расположенными в разных регионах СФО, 
поэтому на переработку ввозятся значи-
тельные объемы сырого молока из других 
территорий.

Однако важно не только переработать 
сырье и выпустить качественные продукты 
питания, но и обеспечить им конкуренто-
способность на рынке. Для этого, как я уже 
говорила, переработчики должны работать 
над снижением себестоимости и повыше-
нием производительности труда.
— Какими мерами господдержки 
сегодня могут воспользоваться 
переработчики и производители 
пищевой продукции?
— В Алтайском крае действует широкий 
спектр инструментов поддержки про-
мышленности, малого и среднего бизнеса, 
которыми могут воспользоваться в том 
числе предприятия пищевой и перерабаты-

вающей промышленности. Действующими 
программами предусмотрены субсидии 
части процентной ставки по кредитам, 
привлеченным на модернизацию или стро-
ительство нового производства, закупки 
отечественного сельскохозяйственного 
сырья, по налогу на вновь введенное иму-
щество, оказывается помощь в приобрете-
нии оборудования и техники через краевой 
лизинговый фонд, создается необходимая 
инфраструктура за счет бюджетных средств. 
В 2014 году общая сумма субсидий из всех 
видов бюджетов составила 372 млн руб. В 
текущем году на господдержку отрасли уже 
направлено 348,8 млн руб.

Кроме того, принята государственная 
программа Алтайского края «Экономиче-
ское развитие и инвестиционная эконо-
мика», рассчитанная на 2015–2020 годы, 
которая направлена на развитие про-
мышленного производства, улучшение 
инвестиционного климата.
— насколько актуально для региона 
привлечение инвестиций в отрасль в 
условиях импортозамещения?
— На принятие положительного решения 
инвесторами, я думаю, влияет газифика-
ция районов края. Активно развиваются 
местные инжиниринговые центры, которые 
помогают в подготовке бизнес-проектов, 
с подбором инвестплощадок. Ежегодно в 
регионе появляется два-три новых механиз-
ма поддержки, что способствует созданию 
благоприятного инвестиционного климата. 
Сейчас в Алтайском крае реализуется 
много проектов в сфере пищевой и пере-
рабатывающей промышленности. Суммы 
привлекаемых инвестиций существенные: в 
2014 году они составили более 4 млрд руб. 
В этом году мы ожидаем не меньше. Так, 
Рубцовский молочный завод завершил 
проект по увеличению мощностей для 
производства сыров и сухой подсырной 
сыворотки, в Троицком запущен завод по 
переработке крупы «Макфа». Компания 
«Эвалар» продолжает строительство за-
вода твердых лекарственных форм общей 
стоимостью свыше 4 млрд руб. Планиру-
ется реализация второй очереди проекта 
«Агросибраздолье» по строительству цеха 
рафинации и дезодорации общей стоимо-
стью около 600 млн руб.

Есть и другие, не менее важные про-
екты по переработке молока, плодово-ягод-
ного сырья, мяса.

Беседовал Антон Перов

« Г л а в н а я  п р о б л е м а  —  и н в е С Т и ц и и »

Алтайские переработчики и пищевики заявляют, что 
способны наполнить российский рынок качественными 
продуктами питания и готовы бороться за отечествен
ного потребителя. При этом бизнес рассчитывает на 
протекцию региональных властей и существенное 
улучшение инвестклимата. О перспективах развития 
и проблемах пищевой переработки „Ъ“ рассказал 
генеральный директор ГК «Киприно», президент Союза 
сыроделов Алтайского края ДениС ЗюЗин.

— Каковы, на ваш взгляд, перспективы увеличения 
объемов производства пищевой продукции в Алтай
ском крае в условиях действующего эмбарго и курса на 
импортозамещение?
— Перспективы наращивания производства у алтайских пере-
работчиков хорошие. Конечно, быстро мы не сможем прибавить. 
Все будет зависеть от экономики: какой сектор переработки будет 
давать большую рентабельность, большую прибыль, тот и будет 
быстрее развиваться.

Алтайский край в последние годы показывает положительную 
динамику роста в производстве пищевой продукции. Несмотря 
на негативные процессы в экономике, которые мы наблюдали в 
конце 2014 — начале 2015 года, мы и в текущем году существенно 
увеличим объемы. Во многом этому способствует активная работа 
региональных властей по продвижению алтайских продуктов 
питания на рынок. В условиях неразвитости рынка, проблем с 
логистикой и поиском новых партнеров такая поддержка очень 
важна. Федеральные и региональные торговые сети обратили на 
нас внимание.
— Что сегодня, на ваш взгляд, сдерживает развитие 
отрасли?
— Главная проблема — инвестиции. Без них невозможно вести 
и расширять производство. Основной источник средств — кре-
диты, но они сегодня дороги. Для развития производства нужны 
доступные кредитные ресурсы и гарантированная, своевременная 
поддержка инвестиционных проектов в виде субсидирования 
процентных ставок по кредитам, компенсаций на приобретение 
оборудования до 30–50 % от их стоимости. Кроме того, пере-
работчики, как и сельхозпроизводители, должны быть уверены в 
завтрашнем дне, знать, что правила игры через год не изменятся. 
А для этого нужна долгосрочная программа поддержки сельского 
хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности. 
При эффективном ведении бизнеса в отрасли и сегодня можно 
получать прибыль. Если же создать более благоприятные условия 
для инвестиций, то производители будут активнее вкладывать в 
расширение мощностей. Это реальный сектор экономики, который 
можно и нужно развивать.
— насколько реально в нынешних условиях привлечь 
кредиты?
— Банки сегодня охотно выдают кредиты. Вопрос в доступности 
этих ресурсов: по нынешним ставкам и с завышенными требова-
ниями к залоговой базе далеко не каждый производитель сможет 
позволить себе такой «дорогой» кредит. Нужна целенаправленная 
политика со стороны государства по повышению доступности 
кредитных ресурсов. А сегодня, несмотря на то что Центробанк 
РФ в очередной раз понизил ключевую ставку, коммерческие 

банки не торопятся снижать стоимость кредитов. В результате 
производители оказываются заложниками ситуации: расходы 
растут, растет себестоимость продукции, а мы вынуждены 
снижать на нее цены из-за падения покупательной способности 
населения.
— У алтайских предприятий есть возможность выходить 
на новые рынки сбыта? Существующая логистика сдер
живает рост производства?
— Проблемы с реализацией продукции у нас остаются. Ощутимую 
конкуренцию на российском рынке нам составляет белорусская 
молочная продукция, которая реализуется по демпинговым ценам. 
Кроме того, в страну по «серым» схемам продолжают поступать 
запрещенные к ввозу импортные продукты питания. И хотя у ал-
тайских производителей сегодня появилось больше возможностей 
попасть на полки крупных торговых сетей, это не всегда выгод-
но. Ведь ритейлеры, даже в нынешних сложных экономических 
условиях, не изменили коммерческих условий для поставщиков: 
по-прежнему действует система бонусов и штрафов, сетевики 
требуют больших отсрочек платежей.

Что касается логистики, то у алтайских «молочников» есть опре-
деленные проблемы с транспортировкой сырья. В регионе дей-
ствует запрет на перевозку молока в 30-тонниках, что добавляет 
финансовых проблем и сказывается на себестоимости продукции. 
Нам приходится использовать транспорт с меньшей загрузкой, в 
результате затраты на транспортировку существенно возрастают. 
При этом тяжелые машины из других регионов по нашим дорогам 
ездят беспрепятственно.
— есть ли интерес к алтайскому пищепрому со стороны 
потенциальных инвесторов?
— Пищевая и перерабатывающая отрасль сегодня находятся в 
зоне рискованного ведения бизнеса. Из-за роста валютного курса 
в разы увеличилась стоимость импортного оборудования, подо-
рожали кредитные ресурсы. В этих условиях кто-то продолжает 
реализацию инвестиционных проектов, а кто-то занял выжидатель-
ную позицию в надежде на стабилизацию ситуации.

Но я думаю, что, если государство продолжит протекционист-
скую политику в продовольственной сфере, то уже через пять лет 
в России может появиться новый ассортимент продуктов питания в 
необходимых объемах и соответствующего качества.

Беседовала Вета Киселева

– инвестиции –

ориентиры роста
Рубцовск должен не только остаться горо
дом сельскохозяйственного машинострое
ния, каким он всегда был, но и превратиться 
в центр агропромышленного производства. 
Причем производства, характеризующегося 
глубокой переработкой сельскохозяйствен
ной продукции. Об этом губернатор Алтай
ского края Александр Карлин заявил в кон
це мая на церемонии запуска в промышлен
ную эксплуатацию новой линии по произ
водству сыра ламбер, состоявшейся на Руб
цовском молочном заводе (РМЗ).

• Рубцовск и Рубцовский район находятся в 
степной зоне на юге Алтайского края. Руб-
цовск — третий по численности населения 
город региона с 147,5 тыс. жителей. Населе-
ние района — около 24,5 тыс. жителей при 
площади 3,3 тыс. кв. км. В сумме это 7,1% на-
селения края. На долю двух муниципальных 
образований приходится примерно 7% про-
мышленного производства региона.
Осенью 2012 года администрация Алтай

ского края издала постановление, утвердив
шее краевую программу «Создание центра ре
гионального развития на территории горо
да Рубцовска и Рубцовского района». В ее раз
работке принимали участие региональное 
управление экономики и инвестиций, адми
нистрации обеих территорий, а также при
влеченные эксперты из Института экономики 
Уральского отделения Российской академии 
наук. Реализация программы рассчитана до 
2025 года (первый этап — до 2017 года). Пред
полагается, что ее итогом станет радикальный 
рост основных показателей, характеризую
щих состояние местной экономики и уровня 
жизни населения. Так, указывается в докумен
те, за 13 лет объем инвестиций в основной ка
питал в Рубцовске должен вырасти в 3,7 раза, в 
районе — в 3,9 раза. В городе ожидается увели
чение денежных доходов в расчете на душу на
селения в три раза, в районе — в 3,5 раза.

Значительная часть инвестиционных 
проектов, упомянутых в краевой програм
ме, относится именно к сельскохозяйствен
ному машиностроению и агропромышлен
ному комплексу. «Единственным ярко выра
женным кластером, элементы которого соз
даны и успешно функционируют, является 
агропромышленный или агробиотехноло

гический кластер (АБТК). Возможность созда
ния АБТК обусловлена наличием в Рубцовске 
и Рубцовском районе крупных перерабаты
вающих предприятий, а также образователь
ных учреждений необходимого профиля, 
фермерских и других агропромышленных 
хозяйств»,— уверены ее авторы.

Например, местный филиал ОАО НПК 
«Уралвагонзавод» в 2012–2015 годах должен 
вложить около 14 млн руб. в техническую 
подготовку производства посевной и по
чвообрабатывающей техники. Речь, в част
ности, идет о разработке посевных почво
обрабатывающих комплексов «Степь9(12)», 
«Степь6», сеялки технических культур СТК
1М и др. ООО «Алтайтрансмашсервис» 
планирует до 2017 года инвестировать 
175 млн руб. в строительство новых пло
щадей и модернизацию основных фондов. 
ОАО «Мельник» предложило проект монта
жа линии по производству белковомине
ральных витаминных добавок (30 млн руб.), 
ОАО «Рубцовский мясокомбинат» — расши
рение ассортимента продукции за счет дет
ского питания и мыла, ОАО «Рубцовский 
хлебокомбинат» — покупку оборудования 
для ускоренного охлаждения хлебобулоч
ных изделий и прочего оборудования. ООО 
«Завод нестандартного оборудования», как 
указывается в программе, намерен занять
ся созданием технологических комплексов 
кормоприготовления, а также чистки, суш
ки и хранения зерна. Только НИОКР потре
буют для этого 3,7 млн руб. до 2017 года. ОАО 
«АСМЗапчасть» готово тратить на НИОКР 
1,5 млн руб. в год до 2017 года, на органи
зацию производства оборотных и лесных 
плугов, комбинированных почвообраба
тывающих орудий, кормоуборочной техни
ки (КОН2,1 и ДП4,0, а также косилокплю
щилок, граблейворошилоквалкователей, 
прессподборщиков, кормораздатчиков).

Всего на развитие промышленности за 
период 2012–2025 годов в рамках реализа
ции программы предполагается привлечь 
инвестиций на сумму 1,99 млрд руб. Кроме 
того, в документ включены проекты по со
хранению и восстановлению орошаемого 
земледелия на землях бывшего совхоза «Ни
кольский», модернизации существующих 
и строительству новых животноводческих 
комплексов. Итого, дает ориентир програм
ма, в Рубцовске и Рубцовском районе к нача

лу 2026 года будет реализовано проектов в 
общей сложности примерно на 3 млрд руб.

Статистические данные говорят о том, 
что промышленный рост оказался возмо
жен даже при наличии кризисных явлений 
в экономике. Объем производства товар
ной продукции промпредприятий Рубцов
ска в 2014 году увеличился по отношению 
к 2013 году в сопоставимых ценах на 15,7%, 
а по отношению к 2012му — на 25,1%. Доля 
перерабатывающей промышленности со
ставила 49,4%. «Мельник» (на его долю при
ходится 7% российского рынка макарон) на
растил чистую прибыль по итогам прошлого 
года на 11,3 млн руб., до 160,6 млн руб.; Руб
цовский мясокомбинат — на 21,6 млн руб., 
до 26,4 млн руб. Объем производства Руб
цовского завода запасных частей превысил 
1 млрд руб. Индекс промышленного произ
водства в Рубцовске за первые четыре месяца 
2015 года достиг 115%. Причем наибольшие 
объемы реализации продукции показали 
крупные предприятия агропрома — «Мель
ник» (1,88 млрд руб.) и РМЗ (1,21 млрд руб.).

расходы на перспективу
Стоит отметить, что работающие здесь ком
пании занимаются реализацией не только 
проектов, внесенных в краевую программу. 
В мае 2015 года PepsiCo объявила о проведен
ной модернизации производства на РМЗ. В 
ходе нее на предприятии были установлены 
линии дополнительной очистки и фильтра
ции сыворотки, три танка для хранения сы
рого молока и другое оборудование. В резуль
тате мощности предприятия по производ
ству сыра ламбер выросли на 40% — с 50 до 
70 т в сутки (24 тыс. т в год). По данным генди

ректора завода Юлии Харевич, расширение 
мощностей заняло около полутора лет и обо
шлось компании в 300 млн руб. Причем это 
уже второе увеличение мощностей РМЗ: в 
2005м они возросли с 20 до 50 т в сутки. Меж
ду тем власти края рассчитывают на расши
рение участия PepsiCo в экономике террито
рии. «Сегодня многие производители, в том 
числе на рубцовской площадке, те, кто зани
мается переработкой, выходят также в аграр
ный сегмент. Имеет очень серьезный смысл 
часть сырья получать на собственных произ
водственных площадках»,— заявил, высту
пая в Рубцовске, губернатор Карлин. По его 
словам, PepsiCo «хочет инвестировать в жи
вотноводческую отрасль края». При этом гла
ва региона пообещал, что власти сделают все 
от них зависящее, чтобы облегчить компа
нии реализацию этих планов.

В июне гендиректор «СДСМаша» Алек
сандр Мирошник сообщил о новых планах 
по развитию производства в рубцовском фи
лиале ОАО «Алтайвагон». По его словам, на 
базе филиала планируется открыть цех по 
выпуску деталей из особо прочных марок 
стали в рамках программы импортозамеще
ния. Господин Мирошник отметил, что в на
стоящее время в России не производятся ни 
подобные спецстали, ни изделия из них.

Впрочем, это не означает, что все местные 
предприятия находятся на «пике формы». 
«Кроме общих проблем и причин снижения 
производства хлебобулочных изделий воз
никли проблемы местного значения. Это бли
зость территории Республики Казахстан, за
воз хлеба и булочных изделий в близлежащие 
районы по заниженным ценам. Также появ
ление в городе торговых сетей типа „Холди“ 
и „Светофор“, для которых наша продукция 
неинтересна, потому что не может им обеспе
чить сверхприбыль, способствовали сниже
нию объемов реализации. Так, производство 
булочных изделий упало на 12%, пряников — 

на 11,5%»,— говорится в отчете Рубцовского 
хлебокомбината по итогам работы в 2014 го
ду. Завод «АСМЗапчасть» смог в прошлом го
ду выполнить план по объему товарной про
дукции лишь на 51,2% (61,4 млн руб. вместо 
ожидавшихся 120 млн руб.). Рубцовский агре
гатный завод так и не преодолел трудности. 
В 2014м на предприятии было введено кон
курсное производство, а уже в этом году его 
имущество распродано на торгах. Тем не ме
нее выжившие предприятия строят оптими
стичные планы. Так, перспективный план 
развития Рубцовского хлебокомбината пред
полагает, что в 2015 году его убыток сократит
ся до 1,1 млн руб. (в 2014м — 3,4 млн руб.), а 
в 2016 году будет получена чистая прибыль. 
«АСМЗапчасть» намерен достичь показателя 
по товарной продукции в 120 млн руб. уже в 
этом году, что будет означать рост на 83,2%.

Добавить энергии
Благоприятные перспективы для территории 
создает в том числе развитие рубцовской ин
фраструктуры. До последнего времени город 
остается весьма уязвимым с точки зрения теп
ло и энергоснабжения. В последние годы со
общения о ЧП в этой сфере поступали едва ли 
не каждую зиму. Ситуацию призван испра
вить проект ООО «Инвестиционнодевелопер
ская компания» (ИДК) по строительству на ба
зе Рубцовской ТЭЦ фактически новой круп
ной энергетической станции на 500 МВт. «Он 
позволит решить проблему отсутствия резерв
ных энергетических мощностей в Алтайском 
крае»,— говорит председатель совета дирек
торов ИДК Михаил Дворкович. В настоящее 
время новосибирская компания КОТЭС го
товит предварительное техникоэкономиче
ское обоснование проекта, которое в августе 
2015 года предполагается представить Мин
энерго РФ и администрации Алтайского края. 
К строительству первой очереди мощностью 
200 МВт инвестор планирует приступить че
рез полтора года и в этом случае завершить ее 
возведение к 2020 году. Тип топлива (уголь или 
газ) для работы ТЭЦ еще не определен. Во вся
ком случае, по словам директора ООО «Пер
вая энергетическая компания» (единствен
ный собственник ИДК) Ирины Соколовой, 
«Газпром» за свой счет готовит проектносмет
ную документацию для строительства ветки 
газопровода в Рубцовск. В целом предполага
ется инвестировать в проект создания ТЭЦ 40–
50 млрд руб., возможно с участием ряда китай
ских компаний.

Впрочем, понятие инфраструктуры вклю
чает в себя не только энергетику. Так, компа
ния МТС в ходе расширения сети собствен
ных линий связи в 2014 году замкнула транс
портное кольцо Барнаул—Рубцовск—Та
тарск. В свою очередь, власти края разви
вают социальную инфраструктуру. По про
грамме «75х75», приуроченной к 75летию 
Алтайского края (отмечалось в 2012 году), в 
Рубцовске была введена в строй первая оче
редь отделения сердечнососудистой патоло
гии. На подходе программа «80х80».

Валентин Романов

Рубцовску прописали развитие
Рубцовск и Рубцовский район должны превратиться в 
новый центр развития Алтайского края. В решении этой 
задачи власти региона делают акцент не только на 
сельскохозяйственном машиностроении — традици-
онной отрасли этой территории, но и на агропромыш-
ленном комплексе. Кризисные явления в российской 
экономике в последнее время вносят коррективы в ре-
ализацию этих планов, но примеры отдельных предпри-
ятий говорят о том, что они выполнимы.

экономика региона

PepsiCo может не ограничиться инвестициями 
в перерабатывающую промышленность,  
расширив бизнес за счет сельско
хозяйственных активов
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— интервью —

— Какие факторы развития 
медиа рынка сегодня являются 
определяющими?
— На мой взгляд, существуют два 
ключевых фактора, которые доста-
точно давно лежат на поверхно-
сти, но многие их игнорируют. Пер-
вый — борьба за внимание. Сегодня, 
в условиях многоканальности, муль-
тимедийности и огромного количе-
ства потребляемой информации, 
борьба за внимание читателей меж-
ду медиа приобретает все больший 
масштаб. Если раньше подавляющее 
число СМИ работали для того, что-
бы наращивать рекламный бюджет 
и монетизировать контент, то сей-
час эта модель неэффективна. Что-
бы привлечь читателей, необходимо 
не просто заинтересовать, но и удер-
жать их внимание. Поэтому на пер-
вый план выходит забота о потреби-
теле и качестве транслируемого кон-
тента. Второй фактор — эффектив-
ность рекламного сообщения. Медиа 
во многом существуют за счет рекла-
модателей, но они сейчас ориентиру-
ются на практический выхлоп от со-
общений и привлечение потребите-
лей. Массмедиа должны быть понят-
ными потребителю, а рекламодате-
лям нужно стремиться к тому, что-
бы размещать рекламу в тех форма-
тах, которые не будут мешать читате-
лю пользоваться тем или иным СМИ.

— Насколько тенденции столич-
ного рынка характерны для реги-
онов?
— Безусловно, тенденции борьбы 
за внимание и качество контента 
наблюдаются и в регионах. Однако 
имеет смысл сравнивать не столич-
ный, а федеральный и региональ-
ный рынки. В последнее время в ре-
гионах растет интерес к своим, мест-
ным источникам информации и 
уникальному контенту. Существует 
большое количество примеров, ког-
да региональные СМИ, освещающие 
события регионального масштаба 
или области, гораздо популярнее, 
нежели общефедеральные издания.
— Эксперты уже несколько лет го-
ворят о том, что бумажные СМИ 
«умирают». Будущее, по их мне-
нию, за интернетом. Насколько 
эти утверждения справедливы?
— Интернет, благодаря возможно-
сти прямой связи с потребителем, 
интерактиву, скорости передачи и 
реакции на информацию, гораздо 
большему охвату, однозначно «съел» 
большой кусок аудитории печатных 
изданий. Тем не менее в некоторых 
областях, таких как классифайд-
ная реклама или журналы люкс-
категории, целиком заменить печат-
ные издания невозможно. Это свя-
зано с форматом распространения, 
удобством получения информации, 
доступа к сети и доверием к привыч-
ному формату журналов и газет. Ни 

для кого не секрет, что во многих ре-
гионах проникновение интернета 
и скорость связи оставляют желать 
лучшего. Соответственно, способ по-
требления СМИ везде разный, и це-
ликом вытеснить печатные класси-
файдные издания будет очень тяже-
ло и проблематично, особенно из 
тех регионов, в которых данный тип 
получения информации является ча-
стью культуры и образа жизни.
— Большинство газет сегодня 
поддерживают и развивают соб-
ственные онлайн-версии. Ка-
кая модель, на ваш взгляд, более 
устойчива на рынке — бумага, 
интернет-СМИ или гибрид?
— Существует масса примеров, ког-
да печатное издание и интернет-пор-
тал одного бренда решают абсолют-
но разные задачи. Необходимо четко 
понимать, что онлайн-версия журна-
ла или газеты должна отличаться по 
своему наполнению, объему мате-
риалов, поскольку формат воспри-
ятия информации в сети отличает-
ся от подачи в печати. Что касается 
классифайдных изданий, например 
«Из рук в руки», то здесь и газета, и 
сайт имеют очень четкую сервисную 
функцию, которая отвечает запро-
сам своих потребителей.
— Насколько сократились ре-
кламные доходы бумажных СМИ 
в текущем году? Падение дохо-
дов для столицы и регионов со-
поставимы?

— В столице, в силу более напря-
женного ритма жизни, люди прак-
тически не тратят время на прочте-
ние печатных версий, а в регионах, 
где более размеренный режим дня, 
большинство может позволить себе 
провести время за чтением прессы. 
Соответственно, доходы столичных 
изданий сократились в большей 
степени, нежели в регионах. Од-
нако справедливо будет отметить, 
что пик падения тиражей печатной 
прессы пришелся не на период ак-
тивного развития интернета, а на 
выход запрета на рекламу алкоголь-
ной и табачной продукции, которая 
приносила от 20 до 40% рекламно-
го бюджета.
— Региональную сеть можно раз-
вивать самостоятельно либо при-
влекать партнеров. Франшиза 
для медиарынка в сегодняшних 
условиях интересна?
— Это зависит от многих моментов. 
Например, мы верим во франшизу и 
именно в этот способ дальнейшего 
развития потому, что наиболее успеш-
ными подразделениями являются те, 
в которых управляющему принадле-
жит либо большая доля филиала, ли-
бо проект уже полностью переведен 
на франшизу. Это позволяет каждой 
конкретной компании и их владель-
цам самим заботиться о повышении 
прибыльности, о качестве продукции 
и о том, как бизнес будет развиваться. 
Соответственно, на мой взгляд, фран-
шиза — это наиболее интересное и 
взаимовыгодное направление, в ко-
тором мы активно развиваемся, осу-
ществляя продажи в регионах.

— Как именно устроен ваш бизнес 
по франчайзинговой модели?
— «Пронто Медиа» передает на 
франшизы те проекты, которые 
уже обладают достойной репута-
цией и доверием аудитории, как, 
например, газета «Из рук в руки». 
Это наиболее легкий старт для раз-
вития бизнеса, поскольку пози-
ционирование нового продукта и 
его бренда — долгий и затратный  
процесс.

Мы со своей стороны предоставля-
ем весь пакет правовых, программ-
ных, брендовых документов, кото-
рые позволяют практически с нуля 
запустить готовый бизнес в новых ре-
гионах или перезапустить в тех, где 
он был недостаточно прибыльным. 
Также мы проводим тренинги для 
франчайзи, знакомим их с продук-
том и спецификой бизнеса, делимся 
своим опытом, рассказываем о силь-

ных сторонах нашего продукта и то, 
на чем стоит сделать акцент.

Партнеры платят нам роялти в 
размере 5%, а также проценты от 
продаж на сайте. При этом мы гото-
вы быть гибкими с перспективны-
ми партнерами и пересматривать 
планы продаж. Мы готовы на такие 
уступки, потому что для нас важно 
поддержать наших партнеров в эко-
номически нестабильное время на 
этапе старта.
— В чем преимущества такой биз-
нес-модели?
— Покупка франшизы — это опти-
мальный вариант для предприни-
мателя, который планирует выход 
на сложный рынок издательско-
го бизнеса. Основные преимуще-
ства заключаются в том, что голов-
ная компания осуществляет полно-
ценную поддержку своих франчай-
зи, передавая уже сформированные 
бренд, продукт и опыт работы с ни-
ми. Кроме того, те ограничения, ко-
торые существуют для головной 
компании, не распространяются на 
франчайзи, а это позволяет получать 
дополнительную прибыль и сокра-
щать издержки. То есть человек по-
лучает возможность с первого дня 
целиком владеть своим бизнесом и 
получать консультации по мере не-
обходимости от франчайзера. Тот 
бренд, о котором мы говорим, «Из 
рук в руки», это народная марка, и 
франчайзеру не нужно затрачивать 
большое количество усилий, чтобы 
объяснить своей аудитории, что это 
за продукт.

Записала Алина Ильина

«Массмедиа должны 
быть понятными 
потребителю»
По данным Ассоциации коммуникационных агентств России, сум-
марный объем российского рынка рекламы в первом квартале 
2015 года уменьшился на 17% (по сравнению с аналогичным перио-
дом 2014 года), наиболее ощутимыми последствия кризиса на ме-
диарынке стали для печатных СМИ: объем рекламы в газетах сокра-
тился на 28%, рекламных изданий оказалось на 37% меньше по срав-
нению с прошлым годом. При этом в выигрыше остались онлайн-ре-
сурсы: рынок интернет-рекламы вырос на 9%, до 18,1 млрд руб. Гене-
ральный директор холдинга «Пронто Медиа» Николас Дадиани 
убежден, что даже в период кризиса массмедиа могут быть успеш-
ной бизнес-моделью.

партнер проекта

х о л Д и Н г  « П р о Н Т о  М е Д и а »

В «Пронто Медиа Холдинг», выпускающий 
газету «Из рук в руки», входит 
28 юридических лиц в 58 городах России, 
Белоруссии и Казахстана. С марта 2015 года 
первая франшиза начала действовать в 
Смоленске. В Калининграде и Иваново 
предприятия поменяли бизнес-модель в 
апреле. В остальных регионах сейчас идут 
переговоры и поиск партнеров. По итогам 
2014 года доход медиахолдинга составил 
$63 млн.  Совокупный тираж газеты «Из рук 
в руки» по России 250 тыс. экз. в неделю. 
Ежедневная аудитория газеты 2 млн человек. 
Посещаемость сайта irr.ru 12 млн уникальных 
пользователей в месяц.
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Гастрономический театр 
PuPPenHaus  

ул. ЧаплыгИНа, 65/1  

тел. (383) 251-03-03

ресторан MeXICO 

ул. ОКтЯБРЬСКаЯ, 49 

тел. (383) 210-34-20

ресторан sHaMROCK 

ул. НаРыМСКаЯ, 23  

тел. (383) 210-61-06

ресторан  
«ВкУснЫй Центр» 

пР. лаВРеНтЬеВа, 4  

тел. (383) 330-37-37

ресторан «тинЬкоФФ» 

ул. леНИНа, 29  

тел. (383) 2222-703

ресторан-ГрилЬ  
«не Горюй!» 

ул. ОКтЯБРЬСКаЯ, 49 

тел. (383) 218-76-36 

стейк ХаУс «ГУДман»                          

ул. СОВетСКаЯ, 5 

тел. (383) 289-25-25

ресторан-ГрилЬ  
«Фенимор кУпер» 

ул. СОВетСКаЯ, 64 

тел. (383) 236-25-63

ресторан  
«аДЖикинеЖалЬ» 
КРаСНыЙ пРОСпеКт, 37,  
2-Й Этаж 
тел. (383)227-09-21

ресторан «на Даче» 
ДаЧНОе шОССе, 5 
тел. (383) 204-99-87

ресторан «макарони» 
КРаСНыЙ пР., 25 
тел. (383) 222-01-83

ресторан La MaIsOn 
ул. СОВетСКаЯ, 25  
тел. (383) 209-00-10

ресторан «алаДДин» 
ул. РОМаНОВа, 28 
тел. (383) 222-52-33

рестораннЫй комплекс  
«скомороХи» 
ул. ЧелЮСКИНЦеВ, 21 
тел. (383) 204-2992 
пР. КаРла МаРКСа, 39 
тел. (383) 315-29-79

ресторан  
«тиХаЯ плоЩаДЬ» 
ул. тИтОВа, 10 
тел. (383) 354-70-04

ресторан «танДЫр» 

ул. СеМЬИ шаМшИНыХ, 64 

тел. (383) 209-03-42 

ГрилЬ-Бар «ДрУЖБа» 

ул. КОшуРНИКОВа, 39/1 

(3-Й Этаж) 

тел.(383)303-40-00

коктейлЬ-Бар BLaCK MILK 

ул. ЯДРИНЦеВСКаЯ, 21  

(3-Й Этаж) 

тел. (383) 213-03-23

коктейлЬ-Бар twIggy 
пОтаНИНСКаЯ, 10а 

тел. (383) 303-43-20

каФе BeLLIssIMO 

ул. ИВаНОВа, 29 

тел. (383) 332-03-44

каФе «амиГо» 

ул. МуСы ДжалИлЯ, 11  

тел. (383) 3305-111

каФе «Восток-ЗапаД»             

ул. ИлЬИЧа, 6 (2-Й Этаж)  

тел. (383) 330-84-40

каФе «ШанХай»                

КРаСНыЙ пРОСпеКт, 13  

тел. (383) 223-46-87

каФе-БлиннЫе BLIss 
ул. леНИНа, 20  
тел. (383) 210-04-46 
ул. Б. ХМелЬНИЦКОгО, 39  
тел. (383) 271-38-14

Café éCLaIR  
ул. ЯДРИНЦеВСКаЯ, 21 
тел. (383) 285-88-31

БеРДСК

трактир «печки-лаВочки» 
ул. леНИНа, 29 
тел. (383) 212-59-61

тОМСК

ресторан  
«слаВЯнский БаЗар»  
плОщаДЬ леНИНа, 10 
тел. (3822) 51-55-53 

ресторан twO CHefs 
НаБеРежНаЯ  
РеКИ ушаЙКИ, 16 
тел. (3822) 995-996

трактир «ВечнЫй ЗоВ» 
ул. СОВетСКаЯ, 47 
тел. (3822) 528-167 

рестораннЫй комплекс  
«БамБУк» 
ул. гагаРИНа, 2 
тел. (3822) 53-22-81

каФе «коФеШенкЪ» 
пР. леНИНа, 63 
тел. (3822) 534-246 

ресторан «ХмелЬ» 
ул. леНИНа, 95 
тел. (3822) 511-211 

каФе-конДитерскаЯ  
«пралине» 
ул. геРЦеНа, 26  
тел. (3822) 43-56-66

КеМеРОВО

каФе «маЯк» 
пР. ОКтЯБРЬСКИЙ, 2 Б  
(1-Й Эт.) 
тел. (3842) 65-76-50

БаРНаул

ресторан «сиБирЬ» 
СОЦИалИСтИЧеСКИЙ  
пРОСпеКт, 116 
тел. (3852) 62-97-05 

каФе «алексанДр ХаУс» 
ул. пРОФИНтеРНа, 4  
тел. (3852) 619-883

ресторан BBq  
пР. СтРОИтелеЙ, 16 
тел. (3852) 610-111

НОВОКузНеЦК

ресторан «ФонарЬ»  
ул. РОСтОВСКаЯ, 11  
тел. (3843) 91-00-71

каФе «паллаДа» 
ул. лазО, 18 
тел. (3843) 72-51-73ре
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ФИНАНСОВАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ

Novosibirsk Marriott Hotel,  
 ул. Орджоникидзе, 3117.09.15 

В ПРОГРАММЕ:
•	 Финансово-экономический	прогноз	

•	 Внутренние	и	внешние	резервы	предприятия	для	сокращения	
издержек	и	привлечения	ресурсов

•	 Планы	по	ужесточению	фискальной	политики	в	России	в	2016	году	

•	 Изменения	кредитной	политики	банков

•	 Применение	современных	технологий	в	управлении		
бизнес-процессами

•	 Закрытая	сессия	для	собственников	и	генеральных	директоров

Новосибирск,

(383) 212-02-42, 375-24-74, отдел конференций Зао «коммерсантъ - Сибирь»

Финансовая конференция «коммерсанта» — это 
продолжение уже ставшей традиционной в ново-
сибирске конференции финансовых директоров, 
которую сибирское представительство ао «ком-
мерсантъ» проводит с 2011 года. В этом году про-
грамма мероприятия будет расширена и предна-
значена не только для финансовых управляющих, 
но и для собственников и руководителей компаний.

Стать партнером и учаСтником: 


